

LA CATÉCHÈSE POUR TOUS

UNE DÉMARCHE POUR CHACUN

CÉLÉBRER LE DIMANCHE POUR MIEUX VIVRE

FONDEMENTS POUR CÉLÉBRER LE DIMANCHE

COMMENT CÉLÉBRER LE DIMANCHE ?

DIFFÉRENTES FORMES DE CÉLÉBRATIONS
LIÉES AU DIMANCHE



10 POINTS D'APPUI POUR CÉLÉBRER LE DIMANCHE

Ce document complète les orientations diocésaines et veut en faciliter l'application. C'est une chance qui nous est offerte pour aller plus loin et porter un regard lucide sur ce que l'on vit, ainsi que pour nous former.

Avec qui réfléchir ?

Le curé de la paroisse et l'Équipe d'animation pastorale (EAP) sont les maîtres d'œuvre de la réception et de l'application des orientations diocésaines sur le dimanche.

Mais il semble nécessaire d'associer à cette réflexion :

- III les prêtres en responsabilité, coopérateurs et auxiliaires, et les diacres ;
- III les membres des équipes liturgiques ;
- III des catéchistes.

Une réflexion en doyenné est aussi nécessaire pour assurer une cohérence.

« Depuis les origines de l'Église, le Jour du Seigneur ressuscité - cœur de notre foi - tient une place essentielle dans la vie des communautés chrétiennes. En célébrant le dimanche, la communauté chrétienne se constitue en communauté du Christ, se nourrissant à la table de sa Parole et de son Pain, pour mieux vivre et témoigner de Lui en ce monde. »⁽¹⁾

ENJEUX ET RÉALITÉS

Proposer des orientations pour la pastorale du dimanche dans le diocèse suppose :

- III d'être conscient de l'importance du dimanche et de l'Eucharistie, et des difficultés à le vivre ;
- III d'avoir la volonté de modifier nos pratiques et les habitudes des chrétiens pratiquants ;
- III d'accepter la nécessité d'une cohérence diocésaine et la diversité des solutions locales.

Les solutions ont nécessairement un caractère non généralisable : ce qui vaut à tel endroit n'est pas nécessairement bon pour tel autre. Elles sont évolutives dans le temps : ce qui est possible aujourd'hui ne le sera peut-être plus dans trois ou quatre ans.

Cette diversité demande une cohérence et des fondements communs. Ce document ne propose pas des solutions toutes faites, mais des critères pour faire des choix devenus impératifs. Ces choix doivent correspondre à la réalité et être faits avec les intéressés. Il s'agit de distinguer ce sur quoi nous pouvons agir réellement. La vie des communautés chrétiennes dépend aussi de l'action de l'Esprit Saint.



FONDEMENTS POUR CÉLÉBRER LE DIMANCHE

Par la célébration dominicale, nous voulons :

MANIFESTER L'ÉGLISE RASSEMBLÉE

III L'Église comme « sacrement » en tant qu'elle est signe pour le monde⁽²⁾, suppose une assemblée suffisamment signifiante : diversité, nombre, dynamisme. La visibilité du rassemblement est privilégiée par le regroupement plutôt que par la dispersion. Le rassemblement répond au besoin d'être affermi par la présence des autres.

III L'Église est convoquée par le Christ, parole de Dieu.

Dans tout rassemblement d'Église, la parole de Dieu est essentielle, car « quand on lit dans l'Église les saintes Écritures, c'est Dieu lui-même qui parle à son peuple »⁽³⁾.

CÉLÉBRER LE MYSTÈRE PASCAL

Par l'Eucharistie dominicale, mais aussi par des célébrations de la Parole et les autres célébrations de l'Église, nous sommes invités :

- III à aller au cœur de la foi ;
- III à vivre la Parole et l'Eucharistie comme un acte unique de louange et d'action de grâce⁽⁴⁾ ;
- III à faire l'expérience, par la liturgie, de la rencontre avec le Christ mort et ressuscité.

L'Eucharistie, comme toutes les célébrations liturgiques, n'est pas un acte privé mais une action publique de l'Église⁽⁵⁾. L'Eucharistie fait l'Église comme Corps du Christ.

INITIER À L'EUCCHARISTIE

L'Eucharistie est « sommet » de l'initiation chrétienne et « source » de la vie dans le Christ :

- III en proposant une catéchèse de type catéchuménal qui respecte le cheminement de chacun, à tous les âges, et qui nécessite l'immersion dans une communauté chrétienne ;
- III en reliant davantage les sacrements de l'initiation chrétienne : le baptême, la confirmation et l'Eucharistie.

PROMOUVOIR UNE VIE EUCCHARISTIQUE

C'est-à-dire une vie reçue de Dieu pour être donnée à tous et marquée par le désir de faire de nos vies une offrande vivante⁽⁶⁾. Nous vivons ainsi l'Église envoyée à la suite du Christ.

1) Feuille de route *Ouvrir l'avenir*, mars 2008
2) Lumen Gentium, 1
3) Sacrosanctum Concilium, 7
4) Sacrosanctum Concilium, 56 + Dei Verbum, 21
5) Sacrosanctum Concilium, 11
6) Rm 12,1



COMMENT CÉLÉBRER LE DIMANCHE ?

TOUT FAIRE POUR FAVORISER LE RASSEMBLEMENT EUCHARISTIQUE DU DIMANCHE

Au moins une célébration de l'Eucharistie dans chaque paroisse le dimanche matin

Cette célébration doit être soignée et l'assemblée signifiante : diversité, nombre, ministres, dynamisme. On favorisera la présence des catholiques à l'assemblée eucharistique par :

- III l'information, le covoiturage ;
- III des horaires fixes ;
- III autant qu'il est possible, un lieu stable et adéquat pour se rassembler (aménagement liturgique, chauffage, parking...);
- III l'implication des personnes et la qualité des célébrations.

Ne pas choisir de maintenir des assemblées petites et tristes qui ne font pas signe. La qualité de la liturgie, la manière de célébrer, le climat convivial influent sur la participation.

Dire qu'il faut au moins une Eucharistie dominicale par paroisse ne signifie pas qu'il ne peut pas y en avoir davantage.

Cependant, là où l'assemblée n'est plus signifiante, là où les acteurs pastoraux sont trop âgés et (ou) peu formés, il n'est pas bon d'encourager plusieurs célébrations de l'Eucharistie. Le curé de la paroisse et l'Équipe d'animation pastorale seront attentifs à inviter les prêtres âgés à concélébrer.

Ne pas mettre en concurrence, aux mêmes heures, l'Eucharistie dominicale et des célébrations comme les ADAP, des célébrations de la Parole ou l'adoration. Elles seraient perçues comme une alternative à l'Eucharistie.

Par exemple, si on propose de choisir entre la messe à quinze kilomètres et une célébration de la Parole à l'église du village, le choix des personnes se ferait probablement en fonction de la proximité. Cela aurait pour conséquence de pérenniser des petites assemblées, sans beaucoup de ressources liturgiques et pas nécessairement missionnaires, et de diluer le lien paroissial.

QUAND IL N'Y A PAS DE PRÊTRE POUR CÉLÉBRER L'EUCARISTIE RÉGULIÈREMENT LE DIMANCHE OU LE SAMEDI SOIR (MESSE ANTICIPÉE)

Vérifier

L'assemblée a-t-elle suffisamment de ressources, de diversité (âges...) pour faire, par exemple, une célébration de la Parole ?

Des repères

Plusieurs types de célébrations sont possibles : célébration de la Parole, liturgie des Heures, ADAP (cf. les différentes possibilités).

Un mandat et une formation seront nécessaires pour les personnes susceptibles d'officier régulièrement à ces célébrations.

Ces célébrations nécessitent une préparation liturgique en équipe liturgique ou autre.

On utilisera les textes du dimanche.

Plusieurs critères pour faire des choix

le nécessaire

- III l'assemblée suffisamment signifiante : diversité, nombre, dynamisme ;
- III le lien avec le « pasteur » doit rester réel, que ce soit dans la décision, la préparation, la convocation et la relecture. C'est pourquoi l'expression « rassemblement sans prêtre » n'est pas exacte.
- III la cohérence à l'intérieur de la paroisse, au sein d'un doyenné. Pourquoi ne pas mettre en place des concertations en doyenné ?

le souhaitable

- III le moment
 - pour la célébration de l'Eucharistie : dimanche matin ;
 - pour des célébrations de la Parole, liturgie des Heures... samedi soir ou en semaine, pour éviter la concurrence avec l'Eucharistie.
- III le lieu pour se rassembler : une église dont l'aménagement favorise le rassemblement et la liturgie.

DIFFÉRENTES FORMES DE CÉLÉBRATIONS LIÉES AU DIMANCHE

LA MESSE

La messe est une action qui suit une dynamique en quatre temps⁽¹⁾ :

- III le rassemblement et la préparation (rites d'ouverture) ;
- III la liturgie de la Parole ;
- III la liturgie de l'Eucharistie ;
- III la bénédiction et l'envoi (rites de conclusion).

LES CÉLÉBRATIONS DE LA PAROLE DE DIEU

Leur déroulement ne renvoie pas d'abord à l'action eucharistique, mais au dialogue entre Dieu et son peuple.

Elles s'appuient sur la sacramentalité de la Parole.

On privilégiera les textes de la parole de Dieu proposés par la liturgie du dimanche. On aura le souci que ces célébrations de la Parole creusent le désir de se rassembler pour célébrer l'Eucharistie, y compris par une catéchèse sur l'Eucharistie.

Trois formes pour les célébrations de la Parole

Nous donnons ici des structures et non des déroulements. La véritable créativité liturgique consisterait à utiliser les structures comme le plan d'une maison et à l'adapter en choisissant les matériaux : chants, gestes...

Forme « vigile pascale »

Une séquence en trois temps : lecture - psaume - oraison - qui se répète plusieurs fois. Cette répétition à l'intérieur d'une même célébration est comme un itinéraire pour approfondir l'écoute de la parole de Dieu.

1) Fiche 1 : pour célébrer l'eucharistie le dimanche

Forme « liturgie de la Parole de la messe »

Un déroulement en alternance entre les lectures et la réponse de l'assemblée par le psaume et le chant de l'Alléluia. Le sommet de la liturgie de la Parole est la lecture de l'Évangile que l'on acclame comme présence du Christ : *Louange à toi, Seigneur Jésus !* L'aboutissement de cette liturgie est la prière universelle. Il n'est pas nécessaire d'y ajouter une prière d'action de grâce (c'est la différence avec l'ADAP).

Forme « bénédiction »

Le livre des bénédictions propose des liturgies de la Parole adaptées à des moments de la vie des hommes (bénédiction des familles, envoi des catéchistes, bénédiction des associations d'entraide...)

L'ADAP, ASSEMBLÉE DOMINICALE EN L'ABSENCE DE PRÊTRE

L'ADAP suit le même schéma que la messe, mais sans la présentation des dons et la prière eucharistique.

Dans la mesure où la célébration de l'Eucharistie n'est plus toujours possible, multiplier les ADAP présente des risques pour la compréhension de l'Eucharistie :

III devenir une forme alternative de célébration de l'Eucharistie, dans laquelle la prière eucharistique et le ministère ordonné seraient absents ;

III ne plus percevoir la dimension sacrificielle de l'action eucharistique, en réduisant à un rassemblement convivial et catéchétique ;

III ne plus percevoir la dimension communautaire du repas eucharistique - symbolisée par la fraction du pain - en privilégiant la réception individuelle de l'Eucharistie ;

III ne plus percevoir la place du ministre ordonné en tant qu'il renvoie à la figure du Christ, qui préside toute assemblée chrétienne, et en tant que garant du lien entre la communauté locale et l'Église diocésaine, et avec l'Église universelle.

Elle ne peut être la voie ordinaire dans la situation actuelle mais une formule pour faire face à une situation particulière : par exemple, durant la maladie d'un prêtre ou un temps de vacances.

ET ENTRE DEUX DIMANCHES

L'adoration de l'Eucharistie découle de la célébration de l'Eucharistie ou y conduit. Elle se réfère au rituel *Pour célébrer l'Eucharistie en dehors de la messe*. Elle comprend toujours la proclamation de la parole de Dieu.

Les messes en semaine sont l'occasion d'approfondir une vie eucharistique, d'être en contact avec la parole de Dieu. Elles pourraient être le lieu d'un ressourcement, en particulier pour les acteurs pastoraux. Cela demande une célébration simple mais soignée. L'aménagement des lieux y contribue.

La liturgie des Heures, en particulier la prière du matin (laudes) et du soir (vêpres), est la manière dont l'Église propose à tous les baptisés de prier ensemble. Elle n'est pas réservée aux prêtres ou aux diacres (Prière du Temps présent).

Des paroisses proposent la liturgie des Heures en semaine. On utilisera *Prière du Temps présent* ou *Magnificat* ou encore *Chrétiens en prière*.

ÉVALUATION

III Il est nécessaire d'évaluer régulièrement le bien-fondé des choix posés pour la célébration du dimanche : lieu, forme, rythme, composition des assemblées, animation...

III Quelles résistances, quels dynamismes découvrons-nous dans la préparation et le déroulement de la célébration ?

III Quels ont été le rôle et l'engagement de la communauté dans ces célébrations ? Comment ont-ils favorisé l'unité de la communauté paroissiale ?

III Ces célébrations permettent-elles de progresser dans une initiation à l'Eucharistie ?

LES POINTS D'APPUI POUR CÉLÉBRER LE DIMANCHE

10 FICHES DISPONIBLES EN TÉLÉCHARGEMENT SUR :
www.catholique-nancy.ccf.fr

Dans chaque fiche :
III En Équipe d'animation pastorale, prendre le temps de la réflexion
III Des repères pour mieux comprendre
III Des propositions
III Relire et évaluer



MAISON DIOCÉSAINE
11, RUE DE LAXOU
CS 100 91 - 54603 VILLERS-LÈS-NANCY CEDEX
demarche.catechetique@catholique-nancy.ccf.fr

- 1 POUR CÉLÉBRER L'EUCARISTIE LE DIMANCHE
- 2 L'ASSEMBLÉE : SIGNE DE L'ÉGLISE POUR LE MONDE
- 3 PRÉSIDER L'ASSEMBLÉE DOMINICALE
- 4 DES LIEUX POUR CÉLÉBRER
- 5 L'ÉQUIPE LITURGIQUE
- 6 CÉLÉBRER LA PAROLE DE DIEU LE DIMANCHE
- 7 DIMANCHE ET DÉMARCHE CATÉCHÉTIQUE
- 8 DIMANCHE ET SOLIDARITÉ
- 9 EUCARISTIE DOMINICALE ET BAPTÊMES, MARIAGES, FUNÉRAILLES
- 10 POUR ÉVALUER UNE CÉLÉBRATION